



**Discurso de S.E. el Presidente de la República,
Gabriel Boric Font, al encabezar la inauguración del Centro de
Reinserción Social Juvenil de la Región de Los Lagos**

Puerto Montt, 29 de abril de 2025

Estamos terminando esta gira a la Región de Los Lagos, donde hemos traído buenas noticias para la región. Hemos visto un ánimo positivo, optimista en la región y estamos en un lugar que es muy duro. Es muy duro porque los quiero invitar a pensar por un momento en los chicos que fallecieron aquí.

Por eso plantamos esos arbolitos, ahí hay 10 arbolitos. Eran chicos de entre 14 y 17 años que murieron quemados en un incendio, mientras estaban privados de libertad a cargo del Estado de Chile. Por eso nos condenó la Corte Interamericana de Derechos Humanos.

Bryan Márquez, Jorge Mancilla, Jorge López, Ángelo Mansilla, Franco Ríos, Miguel Ríos, Rodrigo Meza y Pablo Carrillo son nombres que quizás a algunos no les pueden decir mucho, pero cuando yo pienso en ellos que fallecieron, que habían cometido delito, pienso que también nosotros fallamos como sociedad. Falló el Estado también.

Ahora cuando me siento a conversar recién con Emerson, con Franco, con Jordan y con Mauricio, que están acá en régimen de internación provisoria, pienso en que tenemos que hacer todo lo posible para que más niños no lleguen acá.

Hoy día estamos presentando este nuevo centro, que reemplaza al antiguo Tiempo de Crecer, que se llama Centro de Reinserción Social Juvenil Alto Bonito de Puerto Montt y tiene una particularidad que tiene capacidad para cerca de 72 jóvenes y hoy día hay 10.



No queremos que este centro se llene y no queremos que se llene porque no queremos que los jóvenes cometan delitos. Me contaban parte de sus historias. Uno me decía que su madre ha vivido, desde que tiene recuerdos, privada de libertad.

Los invito a pensar en serio, más allá de las discusiones populistas que aparecen de cara a las elecciones, que pueden traer votos, pero no traen seguridad. Que pensemos en un niño cuya familia ha estado presa y cómo se va reproduciendo el mismo circuito. ¿Cómo rompemos ese circuito? ¿Cómo lo sacamos de ahí?

Uno de los chicos que está acá, Emerson, me contaba que quería ser jugador de fútbol profesional y estaba contento porque en Puerto Montt le van a dar una oportunidad. Que entiendo que está puntero, además en segunda, pero puntear siempre es importante. Y que le dan una oportunidad a Emerson. Me dijo “espérame 5 años, aguántame 5 años”. Otro chico me decía que quiere salir y trabajar y está agradecido porque acá se le están dando herramientas para poder trabajar. Ninguno había terminado el colegio. Estaban terminando el colegio acá porque una fundación que tiene una escuela les viene a hacer clases.

Entonces, es posible cambiar las trayectorias de vida. Acá lo hemos dicho siempre, pero vale la pena reiterarlo en un lugar como este. Tenemos que ser muy firmes y muy duros en la persecución del delito. Las penas tienen que ser claras, las policías tienen que estar bien equipadas, tenemos que protegerlas, también a Gendarmería, por cierto, que hace una tremenda labor acá y que muchas veces se ven expuestos a amenazas tremendas, como vimos hace poco en una situación tremendamente tensa.

Tenemos que ser muy firmes en esa persecución del delito y muy firmes en las condenas y, también, tenemos que ponerle mucha energía a evitar que esos delitos se produzcan. Eso se hace recuperando espacios públicos con más cultura, con más acceso a la cultura, que la



cultura no esté solamente para los sectores más privilegiados; con más deporte, más deporte en las poblaciones, con más cancha, pero también con más actividades. No se trata solamente de construir multicanchas y dejarlas tiradas. Se trata de generar iniciativas de encuentro, de cohesión social, mejorando la educación.

Hoy día en Puerto Varas nos encontrábamos con chicos de octavo básico que nos decían “nuestro colegio todavía está en un container. Queremos cambiarlo porque queremos tener mejor educación”. Los chicos del colegio Alerce Histórico nos sorprendieron cantando a capela “Tren al Sur “y uno ve ahí la fuerza de la educación pública. Otros en la mañana canciones de Bordemar.

Entonces, se puede, se puede romper esa suerte de destino trágico donde la pobreza condena también a ciertos sectores a la delincuencia. Eso hay que hacerlo antes de cometido el delito y, también, después de cometido el delito y eso es lo que hace el nuevo Servicio de Reinserción que lanzamos hace un par de años con el entonces subsecretario y hoy día ministro Gajardo, en la Región de Coquimbo.

Si logramos sacar a estos chicos de la espiral del delito y del círculo reproductivo del delito, vamos a haber hecho un gran bien a la sociedad. Porque si no lo logramos seguramente sus hijos, cuando tengan, van a caer en lo mismo una y otra vez.

Entonces, pensemos esto desde una perspectiva humana, firmeza en la persecución del delito sin lugar a dudas y no, pero, y convicción en la reinserción, apoyo a la reinserción, generar más oportunidades, mejor educación, más cultura, más deporte, más trabajo, más empleo, que salgan de acá con una oportunidad para salir adelante, para apoyar a sus familias. Eso es lo que me transmitían ellos mismos acá.

Si ustedes los escuchan, quienes están condenados cometieron delitos graves, graves. Pero es posible que salgan adelante, es posible. Tal



como era posible para Bryan, para Jorge, para Ángel, para Franco que murieron antes de saber si ese sueño se podía materializar.

Con esto estamos cumpliendo no solamente las recomendaciones que nos hizo la Corte Interamericana de Justicia tras la tragedia del 2007, sino también haciéndonos cargo de una deuda muy grande. Hoy día este es el Centro de Reinserción, antes era el SENAME y no nos olvidamos que en el SENAME se cometieron graves violaciones a los derechos de los niños. En sus dos áreas, tanto de protección como de reinserción.

Y que el Estado de Chile no puede seguir solamente reaccionando cuando hay una tragedia. En este momento no tenemos una tragedia acá. Pero estamos anticipándonos y diciendo la política se hace no cuando necesariamente haya que reaccionar, sino antes.

Yo valoro mucho el trabajo que realizan los funcionarios del Centro de Reinserción. Quiero agradecerles por esta pega difícil. Muchas gracias también a la Gendarmería por la labor que cumplen, una labor tremendamente difícil. Gracias a todos los funcionarios públicos que hacen que esto sea posible, a los parlamentarios que lo han impulsado. Representantes de la justicia también, la representante de la Corte de Apelaciones de la Región de Los Lagos.

Cuando hay apoyo transversal creo que podemos hacer las cosas distinto, podemos entregarles un futuro a quienes creen que no lo tienen.

El educador de trato directo tenía una polera de Jorge González. No podía evitar pensar en varias canciones, pero me voy a referir en particular a la que todos conocen, que es “El baile de los que sobran”. ¿Cómo hacemos para que estas generaciones” no se queden pateando piedras”? Bueno, trabajando, entregándoles oportunidades de tener una vida distinta, más digna.



Ellos me contaban que, a propósito de un programa del Ministerio de las Culturas y las Artes, que se llama Liberando Talento, empezaron a escribir canciones y tenían ganas de mostrar sus canciones. Hay un mundo interior, hay un mundo ahí adentro que quiere expresarse y que la única manera no tiene por qué ser el delito. Entonces, tomémonos en serio esta pega.

Da mucho más rédito seguro en el corto plazo andar haciendo propuestas de bajar la edad de imputabilidad para niños. Pero cuando un niño de 10, 11 o 12 años comete un delito, es la sociedad entera la que ha fracasado. Entonces, no pensemos solamente en la próxima elección, en lo que es más popular. Pensemos también en cómo nos fortalecemos como sociedad y nos hacemos cargo de este problema que tenemos.

Firmeza, insisto, firmeza en la persecución del delito. Generosidad, conciencia y convicción en la reinserción y la prevención del mismo.

Muchísimas gracias.